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El 25 de abril de 2024, en el 
agradable municipio de San 
Jerónimo, se llevó a cabo 

el primer Consejo Subregional 
de Turismo del Occidente Antio-
queño. El evento, que contó con la 
participación de alrededor de 100 
personas, fue presidido por la Sec-
retaria de Turismo, Margarita Re-
strepo, y el Alcalde de San Jeróni-
mo, Donaldo Vivares Gallego.
El Hotel Lagotours, reconocido 
por su belleza natural y excelente 
servicio, fue el escenario perfecto 
para que representantes de diver-
sos sectores, como corporaciones 
de turismo, entidades estatales, el 
sector educativo, la cámara de co-
mercio, Amoccidente y otras orga-
nizaciones, pudieran exponer sus 
ideas, necesidades y proyectos para 
potenciar el turismo en la región
Uno de los principales temas discu-
tidos fue la formalización del sector, 
así como la importancia de la sos-
tenibilidad ambiental y económica 
en el turismo. Además, se destacó 
la necesidad de promover el turismo en la región 
a nivel nacional e internacional, con el obje-
tivo de aumentar los ingresos y generar más em-
pleo para las familias del Occidente Antioqueño.
La Secretaría de Turismo anunció que todos los mu-
nicipios cuentan con dos proyectos tipo enviados y 
que cuentan con recursos en Fontur, por lo que instó 
a agilizar su ejecución. Por su parte, la Corporación 
Turística de Occidente, que reúne a los 19 muni-
cipios de la región, solicitó una promoción masiva 
para atraer nuevamente el turismo, especialmente 

ahora que el puente sobre el río Tonusco ha sido 
reparado, garantizando seguridad y fluidez en la vía.
Este Consejo Subregional se convirtió en un 
hito para el turismo en el Occidente Antioqueño, 
demostrando el compromiso y la unión de to-
dos los actores involucrados en impulsar esta 
importante actividad económica en la región..
Además, durante el Consejo Subregional de Tur-
ismo del Occidente Antioqueño, se destacó la im-
portancia de desarrollar productos turísticos in-
novadores que resalten la riqueza cultural, natural 

e histórica de la región. Se hizo 
hincapié en la necesidad de crear 
experiencias auténticas y memo-
rables para los visitantes, que les 
permitan conocer y disfrutar de la 
diversidad y belleza de los muni-
cipios del Occidente Antioqueño.
Asimismo, se discutió sobre la im-
portancia de fortalecer la oferta de 
servicios turísticos, como hosped-
aje, alimentación, guianza y trans-
porte, para garantizar una experien-
cia satisfactoria para los turistas. Se 
resaltó la necesidad de trabajar en 
conjunto con el sector privado para 
mejorar la infraestructura turística y 
promover la inversión en proyectos 
que impulsen el turismo en la región.
Por otro lado, se hizo un llamado 
a las autoridades competentes para 
que se promueva la seguridad en 
las carreteras y se mejore la señal-
ización vial, con el fin de garanti-
zar un acceso seguro y fácil a los 
diferentes destinos turísticos del 
Occidente Antioqueño. También se 
destacó la importancia de promover 

la cultura del turismo responsable, que respete y 
valore el patrimonio natural y cultural de la región.
El Consejo Subregional de Turismo del Occidente 
Antioqueño fue un espacio de diálogo y concert-
ación en el que se plantearon importantes retos y 
oportunidades para seguir impulsando el turismo 
en la región. Se espera que los compromisos y 
acuerdos alcanzados durante este encuentro se 
traduzcan en acciones concretas que contribuyan 
al desarrollo sostenible y al crecimiento económi-
co de los municipios del Occidente Antioqueño.

El Occidente Antioqueño dio un paso clave en el impulso del turismo con el primer Consejo Subregional realizado en 
San Jerónimo. Presidido por la Secretaria de Turismo, Margarita Restrepo, y el Alcalde Donaldo Vivares Gallego, el 
evento reunió a representantes de diversos sectores para discutir proyectos y estrategias que potencien esta actividad 
económica en la región. Formalización, sostenibilidad, rescate del litoral e internalización, principales objetivos.

CONSEJO SUBREGIONAL DE 
TURISMO DEL OCCIDENTE

Equipo que propició el Consejo Subregionel de Turismo de 
Occidente: Alcaldía de San Jerónimo, Secretaría de Turis-
mo de Antioquia, Periódico El Occidental y Hotel Lagotours

Gran asistencia al Consejo Subregional de Turismo de 
Occidente: Corporaciones Ambientales, Universidades, 
Corporaciones de Turismo y comerciantes de la región.

Alcalde de San Jerónimo, Donaldo Vivares, Secretaria de 
Turismo de Antioquia y Director del Periódico el Occi-
dental,  convocantes a este gran encuentro subregional.   
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El mes de abril puede haber sido la fecha más importante en la 
consolidación de noticias para las regiones del titular de este 
editorial.  Suroeste mira como el tema vial va superando las 

dificultades que durante meses venía padeciendo; occidente recibe la 
definitiva decisión del gobierno departamental para que su desarrollo 
no se detenga y siente la voluntad del gobernador de  sacar adelante 
los circuitos viales y las conexiones faltantes del Túnel del Toyo, y 
Urabá anuncia con bombos y platillos de felicidad que en un año ten-
emos a Puerto Antioquia funcionando para la salida al mundo entero. 
El Encuentro de Dirigentes del Occidente realizado el pasado 13 de 
abril, tal vez el más concurrido y exitoso de los últimos años, sirvió de 
escenario para que se alzara la voz de la unidad regional, tal vez como un 
eco a nuestro editorial anterior de crear por parte de los tres Encuentros, 
Suroeste, Occidente y Urabá,  una región Montaña - Mar entre los An-
tioqueños de estas tres regiones que nos ocupan, para conectarnos luego 
a las  RAP  de los dos mares con Chocó, y con la de Córdoba y la región 
caribe que nos permitan alimentar alianzas estrategicas poderosas. 
Las regiones merecen todo el impulso que se les pueda dar y por ello 
desde El OCCIDENTAL apoyamos con decisión el Referendo de Au-
tonomía Fiscal de los Departamentos,  promovido por el señor Goberna-
dor de Antioquia, Andrés Julián Rendón Cardona, para que los entes ter-
ritoriales se fortalezcan y entre ellos desarrollen la Constitución Política 
de Colombia que a sus 33 años pareciera que solo se hubiera construido 
para favorecer a la “ideología del cambio”. Los Congresistas tienen que 
entender que ellos son y se deben a todas las regiones y no solo a la 
mermelada presidencial  a la que muchas veces obedecen a pie juntillas.  
Ponemos a disposición del Gobernador Antioquia y de la Corporación 
Colombia Autonómica nuestras páginas para que entre todos empu-
jemos juntos hacia las verdaderas regiones Autonómicas y nos liber-
emos del yugo presidencialista y sobre todo de quienes al llegar allí, 
desatan todo su deseo dictatorial contra quienes no los apoyan en sus 
nefastas decisiones de gobernantes autocratas.

URABÁ, OCCIDENTE Y SUR-
OESTE POR EL CAMINO DE 

LA INTEGRACIÓN

LISTO EL PASO VEHICULAR 
DEL PUENTE DEL TONUSCO 
EN SANTAFE DE ANTIOQUIA 

De tarde en tarde, sale algún genio a recomendar que 
se supriman los subsidios que implican una parte de 
las pensiones e incluso, invitan a disponer de los fon-

dos que garantizan su sostenibilidad, conforme con el artí-
culo primero del Acto Legislativo No 1/2005, que adicionó 
el artículo 48 de la Constitución.
Por un lado, tienen problemas de olvido o ignorancia y por 
otro, son medio tontos; así tengan pomposos títulos acadé-
micos. Veamos:
Las pensiones no son una dádiva. Quien accede a ellas, es 
porque ha cotizado por años y años, para un fondo que no 

paga rendimiento alguno. Es un reconocimiento a un esfuerzo patrimonial in-
cluso, que puede recibirse al tiempo que los salarios, así muchos funcionarios 
incluidos jueces no lo admitan, apegándose a una norma” colada” de antiguos 
regímenes.
Y cuando se da este subsidio, en mi opinión el mas justo del universo que 
Colombia tiene consagrado, quien lo recibe ha llegado a la tercera edad y de 
conformidad con el articulo 46 de la CP, lo que hace el Estado es proteger a 
ese ciudadano, conforme con el mandato citado; pero además, luego de haber 
producido de manera generosa para toda la sociedad, en las mejores épocas de 
su vida laboral.
Ahora, supongamos que los genios aquellos, tienen éxito en sus apocalípticas 
visiones y logran suprimir y repartir lo que es ajeno. 
¿Quién velará por millones de afectados que  saldrán damnificados? O ¿Como 
se atenderán las demandas de quienes alegarán que se vulneraron sus derechos 
adquiridos, a la luz del articulo 1 del acto legislativo 1/ 2005?
Pero, supongo que tampoco han pensado en la cantidad de personas que re-
ciben ayuda de los pensionados o se benefician con los servicios que ellos 
pagan. Existen municipios, alejados del bullicio, por cierto, que viven felices 
con esta clientela.
Vuelve a mi mente, la sabiduría popular de nuestros mayores:
¡Cojan juicio!
Y como algunos se están preguntando si quien escribe es pensionado, le infor-
mo: Si señor, lo soy.

Por: Hector Quintero Arredondo

LA MEZQUINDAD CON 
EL ASUNTO PENSIONAL

La espera llegó a su fin: ¡el puente sobre el río Tonusco en Santa Fe 
de Antioquia volvió a estar en funcionamiento! Tras meses de ar-
duo trabajo, la Agencia Nacional de Infraestructura (ANI) y la Con-

cesionaria Desarrollo Vial al Mar S.A.S. (Devimar) culminaron las la-
bores para habilitar nuevamente esta importante vía de comunicación. 
Desde noviembre del año pasado, cuando el puente presentó fallas en su estri-
bo, un equipo de aproximadamente 40 personas se ha dedicado a restablecer la 
movilidad de vehículos de carga y pasajeros. Según la ANI, la espera valió la 
pena, debido a que las labores realizadas dejan un punte en excelente estado. 
Las labores no fueron sencillas, tras la falla, se iniciaron las labores de diseño y 
adecuación del terreno para la construcción del nuevo estribo. En enero, se exca-
varon y construyeron 15 pilas de concreto con una profundidad de 4 metros, se-
guido por la construcción de la zapata, del estribo y de unas aletas de protección. 
La reapertura del puente sobre el río Tonusco benefició y sigue mejoran-
do la economía del Occidente y el Urabá antioqueño al mejorar la conecti-
vidad vial con esta región. El puente es parte de una ruta importante para 
el transporte de productos agrícolas, ganaderos y comerciales hacia esta 
zona del departamento antioqueño y del país en general , lo que impulsará 
el comercio y la economía en estas subregiones. Además, facilitará el ac-
ceso de turistas que deseen explorar las bellezas naturales y culturales del 
Occidente y Urabá antioqueño, fomentando así el turismo en la región. 
¡Esta noticia sin duda será recibida con alegría por los habitantes de Santa Fe 
de Antioquia y todos aquellos que transitan por esta importante vía!
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Por iniciativa de la RPG (Región de Planifica-
ción y Gestión de Occidente), encabezada por 
el asesor del Gobernador para la asociatividad 

territorial, Alfázar González Mira, se proyecta que 
la dirigencia de las regiones del departamento y del 
país conozca de primera mano los avances de las 
obras de infraestructura más importantes de nues-
tro departamento.

Para llevar a cabo este objetivo, se ha planificado 
en colaboración con el profesional Santiago Muri-
llo Rojas, Ingeniero de apoyo a la Supervisión del 
proyecto nueva vía al mar – túnel del Toyo de la 
secretaría de infraestructura de Antioquia, la reali-
zación de visitas a las obras en el mes de mayo. Es-
tas visitas contarán con la participación de los En-
cuentros de Dirigentes del Suroeste, liderados por 
Hernán Saldarriaga, y del Occidente, representado 
por Libardo Álvarez, así como con los gremios de 
Urabá y de Antioquia.
El propósito de estas visitas es que los alcaldes de 
estas regiones y sus líderes naturales conozcan de 

primera mano la realidad de lo que allí se 
vive, así como el riesgo de que las obras del 
Túnel del Toyo sean suspendidas debido al 
incumplimiento en el desembolso de los re-
cursos que le corresponde poner a la nación 
y que el presidente Petro se ha negado a en-
tregar.
Estas iniciativas, en nombre de la goberna-
ción de Antioquia y en cabeza del primer 
mandatario Andrés Julián Rendón, tienen 
por objeto en una segunda etapa llevar tam-
bién a Gobernadores de todo el país y a los 
alcaldes de ciudades intermedias impacta-
dos por la obra vial y por Puerto Antioquia 
para la exportación de sus productos, a co-
nocer los efectos negativos de verse retrasa-
da o paralizada la obra del Túnel.
Es importante resaltar el esfuerzo y los 
aportes económicos realizados por el depar-
tamento de Antioquia y la alcaldía de Me-
dellín para hacer realidad el túnel más largo 
de América, mereciendo el respaldo de toda 
Colombia.
las iniciativas lideradas por la RPG (Región 
de Planificación y Gestión de Occidente) y 
la gobernación de Antioquia para dar a con-
ocer los avances de las obras de infraestruc-
tura más importantes del departamento son 
de vital importancia. Estas acciones per-
miten que la dirigencia de las regiones del 
departamento y del país esté informada so-
bre la realidad de estas obras y los posibles 
riesgos que enfrentan, como la suspensión 
del proyecto del Túnel del Toyo debido al 
incumplimiento en el desembolso de recur-
sos por parte del gobierno nacional.

DESDE ANTIOQUIA CONECTAMOS A COLOMBIA

Siempre he sostenido, a lo largo de toda mi 
vida, que dos sentimientos tienen que mar-
car la existencia del ser humano, la  lealtad y 
la gratitud,  y eso, recibí de Diana y eso 

le entregué a esta gran mujer, además de una 
amistad sincera en todo el sentido de la palabra.  
La conocí en los primeros días de su admi-
nistración como alcaldesa de Arboletes en el 
2012, casualmente en un vuelo a Bogotá, dón-
de, como siempre lo hizo, iba de afán a hacer 
sus diligencias de gestión para las comunida-
des de su amado municipio; en ese momento 
acababa de terminar mi tarea como alcalde de 
mi natal Frontino. Por las Diosidencias de la 
vida, nos tocó el mismo asiento y ahí comenzó 
lo que fue una gran amistad. Diana, después 
de este diálogo aéreo, me pidió que la visitara 
en Arboletes para que la asesorara en algunos 
temas. Toda su alcaldía estuvimos acompa-
ñándola en su tarea administrativa, que nos 
llenó de satisfacciones por su gran gestión.  
Mi vinculación a la zona de Urabá como 
gerente del contrato Plan Atrato gran Da-
rién me permitió conocer de cerca su gran 
administración y su trabajo incansable 
por las comunidades y comenzar a ver la 
transformación que ella lideró de Arbo-
letes, de la cual fui testigo de excepción.  
Terminó de manera muy reconocida su prime-
ra alcaldía y ahí comenzó a mostrar un lideraz-
go regional. También supe de primera mano, 
cuando rechazó ser candidata a la Asamblea y 
a la misma Cámara de Representantes, trans-
formar a Arboletes era su sueño y a fe que 
lo logró. En el 2018 me abordó con su entusiasmo 
y seriedad y me dijo que aspiraría nuevamente a 
la Alcaldía, me pidió acompañarla y asesorarla en 
temas de marketing político y  comenzamos por de-
finir su color y eslogan de campaña, del cual la con-

vencí para que fuera fucsia y en la figura de ella por 
su liderazgo, fuerza y energía. Me dijo que el posi-
ble machismo de sus coterráneos no les iba a dejar 

colocar sus camisetas y gorras con ese color. Hici-
mos el primer ensayo y ellos fueron los que más rá-
pido se las colocaron y se agotaron inmediatamen-
te, como un homenaje y respeto a su líder natural.  
La acompañé con todo el entusiasmo y con las li-

mitaciones legales de mis cargos públicos, siempre 
me preguntaba por muchos temas y hoy lo digo 
con tranquilidad y alegría, Diana siempre escuchó 

consejos y fijó con fundamentos sus posicio-
nes. Ganó la alcaldía y comenzó nuevamente 
su tarea dinámica, agotadora, pero incansa-
ble, hasta el último minuto de su mandato y 
hasta el último de su existencia, cuando es-
taba pendiente de cada uno de sus amigos.  
A Diana, literalmente, lo digo con conoci-
miento pleno, le importó más su pueblo y su 
comunidad, su compromiso de trabajar día y 
noche por su gente, que cuidar de su salud.  
Este escrito lo dejo como un pequeño ho-
menaje a la incansable dirigente, líder, 
Madre, esposa, hija, hermana y amiga. 
Y digo que es mi pequeño homenaje, por-
que sin lugar a dudas, Diana fue una gran 
dirigente que escribió su nombre en letras 
inmensas en la historia de Arboletes, de Ura-
bá y de Antioquia toda. Su funeral y despe-
dida, que aún nos parece mentira, demostró 
cuánto la amaba su gente, sus compañeros de 
causa, sus ahijados y hasta sus adversarios. 
Cómo la amaba y admiraba todo un pueblo.  
El 5 de abril del 2024 será una fecha muy 
importante, pero muy triste  para quienes co-
nocimos a Diana Garrido, pero también será 
una que vaya en grandes letras, en mayúscu-
las escritas, en la historia de Arboletes, como 
el momento en que este pueblo perdió a la 
líder más grande que haya dado esta tierra 
en lo que se recuerde de su existencia. A su 
valiente Mamá, a sus hermanos, a Carlos, su 

Esposo,  a sus dos hijos, familiares y amigos, les 
digo que Diana por siempre será inmortal en nues-
tro recuerdo como una gran líder, de las que pocas 
o que nunca vuelven a nacer.

DIANA GARRIDO, UN PEQUEÑO HOMENAJE 
A LA ETERNA ALCALDESA DE ARBOLETES 

Por: Balmore González Mira

Conozcamos la verdad del Túnel del Toyo y Puerto Antioquia.
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El remanso de paz, la Suiza de Occidente, La 
Acuarela Natural, el Pesebre de Antioquia, o 
muchos apelativos más con los que es cono-

cido este municipio, dónde en más de 7 años no 
hay una muerte violenta y dónde todos se conocen 
como si fueran una gran familia que con sus 2.820 
habitantes que viven a 1.920 metros de altura sobre 
el nivel de mar, los hijos de Abriaquí se han lucido 
con la celebración de este maravilloso evento en su 
coliseo principal.
El Encuentro recibió al señor Gobernador Andrés 
Julián Rendón Cardona quien manifestó y reite-
ró su compromiso en infraestructura, educación, 
salud y vivienda con la región, con la claridad y 
seriedad que lo caracterizan, el mandatario depar-
tamental coincidió con la dirigencia en la necesi-
dad de las vías e infraestructura necesaria para el 
desarrollo regional.
La formalización de la minería responsable, un 
Área metropolitana en occidente o una provincia, 
las Zonas francas de Santa Fe de Antioquia y Ca-
ñasgordas, el Parque ambiental Frontino, la reacti-
vación de los aeropuertos de Frontino y Santa Fe 
de Antioquia, entre otros temas, dónde además el 
Gobernador hizo una defensa de la inversión pri-
vada en la salud, infraestructura, educación y en 
muchos temas que requieren de su participación y 
en la importancia del sector agropecuaria y el tu-
rismo para mejorar la economía campesina.

NUTRIDA ASISTENCIA
Cómo hacía muchos años, no se registraba tanta 
asistencia, los 25 años de El Encuentro fueron ce-
lebrados y respaldos por una comunidad humilde, 
pero orgullosa de su tierra, los abriaquiseños, en 
cabeza de su alcalde Daniel, se mostraban felices 
de recibir a 15 alcaldes de la región, a varios Exal-
caldes, entre ellos los de Envigado y Sabaneta, a 
varios secretarios de despacho y asesores del Go-
bernador; tres diputados encabezados por el de 
occidente, Edison Restrepo y varios exdiputados; 
varios Exalcaldes que hacen parte del gobierno 
departamental y los muy reconocidos acompaña-
mientos del Arzobispo, Monseñor Hugo Alberto 
Torres y del Comandante del Batallón Pedro Justo 
Berrío, el Coronel Ossa.

LAS NOTORIAS AUSENCIAS
Fue comentado y demasiado criticado por to-
dos los asistentes al evento la ausencia y falta de 
acompañamiento de los Congresistas antioqueños 
al Encuentro de Occidente, las manifestaciones de 
inconformidad van desde su falta de compromiso 
con la región y que muy pronto llegarán a pedir 
votos, se escuchó por las tribunas.
Los miembros de la Corporación Encuentro de Di-
rigentes del Occidente y Comfenalco agradecieron 
a los participantes. La mesa directiva rindió home-
najes a muchos personajes regionales, entre ellos a 
los periódicos El OCCIDENTAL y EL SANTA-
FEREÑO, y en un gran gesto reconocieron la labor 
de su presidente Libardo Álvarez.”El lleno total 
de hoy, es el renacer del Encuentro y el momento 
propicio para unir a los Encuentros del Suroeste, 
Occidente y Urabá para trabajar en armonía por la 

mejor esquina de América” se oyó en el recinto. 
Cómo un eco del editorial de nuestro periódico.

Libardo Álvarez Lopera (Presidente de la Cor-
poración Encuentro de Dirigentes de Occiden-
te):
Esta fue su experiencia en Abriaquí: 
Llegamos a Abriaquí en horas de la tarde del 
viernes 12 de abril, después de sortear el cierre 
obligado del túnel de occidente por el tránsito de 
materiales peligrosos, el pare y siga en el puente 
provisional sobre el río Tonusco en Santa fe de An-
tioquia y uno más antes de ingresar al querido y pu-
jante municipio de Frontino.  Fueron más de cuatro 
horas para recorrer 164 kilómetros de carretera y 
encontrar un territorio maravilloso, aguas limpias 
y abundantes en sus ríos y quebradas, exuberantes 
praderas y montañas con todas las tonalidades del 
verde de la esperanza, un clima maravilloso a lo 
largo de todo el trayecto.
Al ingresar al parque principal de Abriaquí, nos 
encontramos con una pintura natural de la natura-
leza, alegría de colores, casas y locales comercia-
les en perfecto estado, alrededor de una imponente 
iglesia erguida como vigilante y protectora de esta 
ACUARELA NATURAL DE ANTIOQUIA.
Fuimos recibidos por el señor alcalde Daniel Al-
berto Salas Gallego y su equipo de trabajo, todos 
llenos de alegría y satisfacción con los miembros 
de la Corporación de Dirigente de Occidente y 
honrados de haber sido seleccionado su municipio 
como sede del Encuentro de Dirigentes número 25. 
¡Fuimos recibidos con el cariño inmenso de sus 
dos mil doscientos habitantes!
En la mañana del día siguiente el municipio se 
fue llenando de vehículos automotores de todas 
las gamas.  Los invitados fueron llegando a esta 
importante convocatoria, todos impactados por la 
belleza del municipio y la calidad y calidez de sus 
gentes. 
Pasadas la nueve de la mañana y con un audito-
rio colmado por campesinos de la región, notoria 
asistencia de los pequeños y ancestrales mineros, 
presidentes de las acciones comunales, líderes del 
suroeste y Urabá antioqueño, funcionarios del go-
bierno nacional y departamental, pero de manera 
sobresaliente la masiva asistencia de los alcaldes 
del occidente antioqueño que hicieron presencia 

con funcionarios de sus respectivos municipios, 
se dio inicio al XXV Encuentro de Dirigentes del 
Occidente Antioqueño con el saludo de bienvenida 
por el Presidente de la Corporación, Libardo Álva-
rez Lopera, quien resaltó el trabajo de la Corpora-
ción en sus 25 años de historia y la importancia del 
Encuentro de Dirigentes como evento en el que la 
dirigencia de la región se reúne para abordar temas 
de integración regional y búsqueda de soluciones a 
los problemas que afectan a sus habitantes.  Acto 
seguido el señor alcalde instaló oficialmente el En-
cuentro, agradeció la nutrida asistencia y resaltó 
la importancia de su municipio en el departamen-
to de Antioquia.  Monseñor Hugo Torres Marín, 
Arzobispo de Santa fe de Antioquia, bendijo el 
evento y expresó el compromiso de la Iglesia con 
el desarrollo de la región.  Cerró este ciclo el Ge-
rente de Relacionamiento y Gestión Comercial de 
Comfenalco Antioquia, Francisco Duque Ossa 
quien presentó una importante ponencia sobre las 
inversiones y aportes que esta Caja de Compensa-
ción ha realizado en el occidente.
El ruido del helicóptero anunciaba ya la presencia 
del Gobernador de Antioquia, Andrés Julián Ren-
dón, quien fue recibido por el señor alcalde con su 
equipo protocolario.
Con la mesa principal integrada por el Señor 
Gobernador, el Arzobispo de Santa fe de Antio-
quia, el Señor Alcalde de Abriaquí, el Gerente de 
Comfenalco Antioquia y el Presidente de la Cor-
poración de Dirigente de Occidente, se escucharon 
los himnos de la República de Colombia, Departa-
mento de Antioquia y del municipio de Abriaquí, 
en un auditorio colmado con más de ochocientos 
asistentes.
Seguidamente, se hizo un reconocimiento a los al-
caldes y alcaldesas con una placa conmemorativa 
del Encuentro, se les dio la palabra para saludar y 
presentar sus respectivos municipios.
El Señor Gobernador interviene y luego de infor-
mar los avances en la lucha por obtener los recursos 
para terminar las vías 4G en Antioquia y especial-
mente el túnel del Toyo, invita a toda la comunidad 
a mantener la unidad de los antioqueños en defensa 
de estas obras que son para beneficio de todos los 
colombianos.  Fundamenta la iniciativa de la VACA 
por Antioquia para este noble propósito y se com-
promete a apoyar los proyectos de la región, para lo 
cual invita al secretario de infraestructura, Horacio 
Gallón, para que informe sobre los avances y es-
tado de la infraestructura vial del departamento.  El 
secretario presenta un informe muy detallado sobre 
el tema y se compromete a trabajar en equipo con 
los alcaldes y líderes de la región con el fin de con-
solidar la integración con Urabá y sus puertos de 
Pisisi y Puerto Antioquia
Muy importantes las intervenciones de los funcio-
narios de la gobernación en sus distintas dependen-
cias, de los líderes regionales, de las acciones co-
munales, lo que hizo muy productivo el Encuentro.
La Corporación hizo un emotivo reconocimiento a 
importantes dirigentes sociales y empresariales de 
la subregión y se develó una placa en homenaje al 
municipio de Abriaquí: ACUARELA NATURAL 
DE ANTIOQUIA.

Con la asistencia masiva de dirigentes de toda la región, Abriaquí recibió el pasado 13 de abril a todos sus líderes del 
Occidente y del departamento de Antioquia.

EL XXV Encuentro de Dirigentes de 
Occidente en Abriaquí fue un éxito
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Asistentes del evento tuvieron un excelente comportamien-
to y muy atentos a todas las propuestas que se hicieron en el 
Encuentro de Dirigentes de Occidente, la intervención del Go-
bernador y de cada participación de los diferentes invitados.

Además de la reunión de los líderes del Occidente antioqueño, 
se pudo apreciar la participación del grupo de danzas del muni-
cipio de Abriaquí, como la cuotra cultural del evento y la bien-
venida del gobernador, Andrés Julián a este bello municipio.

El Encuentro de Dirigentes de Occidente fue presidi-
do por Liberdo Álvarez, Presidente del Encuentro, el al-
calde de Abriaquí, Daniel Salas, el Gobernador de An-
tioquia, Andrés Julián Rendón y Monseñor Hugo Torres

El Presidente del Encuentro de Diregentes de Occidente, Libar-
do Álvarez, el Alcalde de Abriaquí, Daniel Salas y el Goberna-
dor de Antioquia, Andrés Julián Rendón, rindieron homenaje 
al municipio, con una placa en el Parque Principal de Abriaquí

El Gobernador de Antioquia, Andrés Julián Ren-
dón, aprovechó el Encuentro de Dirigentes de Occi-
dente, para visitar el Templo Parroquial Santa Cruz de 
Abriaquí y como siempre demostró su espiritualidad.

Lleno total en el Coliseo Municipal de Abriaquí, don-
de se esperaban 300 personas y llegaron alrededor de 
700, entre alcaldes, diputados, secretarios de la goberna-
ción, concejales de los municipios y publación en general..

El Encuentro de Dirigentes de Occidente hizo un re-
conimiento a los alcaldes de la región. En foto el Pre-
sidente del encuentro, Libardo Álvarez, entrega, ade-
más, reconocimiento al Municipio de San Jerínimo  por 
el Maestro Darío Gomez, Rey Popular del Despecho 

El Gobernador de Antioquia, Andrés Julián Rendón Cardona, 
estuvo atento  en toda la jornada del Encuentro de Dirigen-
tes de Occidente, donde su intervención fue un faro para se-
guir adelante en las agendas de los municipios de la Región .

El Gobernador fue contundente en lo que será su Plan de Desa-
rrollo Departamental  y los compromisos que tiene con la región 
del Occidente antioqueño, resaltando la importancia de las vías 
4G y las necesidades sociales y económicas  del  departamento  

De e izquierda a derecha , los alcaldes: Ermilson Hernádez de 
Peque, Yuber Molina de Caicedo, Yamid  Carvajal de Santa Fe 
de Antioquia y Donaldo Vivares del municipio de San Jerónimo. 

Estuvieron muy participativos y atentos a todas las nece-
sidades planteadas para la región en el Encuentro de Di-
rigentes de Occidente, los alcaldes: Juan Guillermo  Hin-
capié de Anzá, Daniel Higuita de Dabeiba, José Luis 
Rodriguez de Buriticá y Ermilson Hernández de Peque 

La participación de las mujeres líderesas de la región  en el 
Encuentro de Dirigentes de Occidente fue muy importante, 
en foto las alcaldesas: Nancy Amparo Avendaño de Liborina, 
Tatiana Carvallo de Sopetrán y Gabriela Rivera de Frontino

En el Encuentro de Dirigentes de Occidente hicieron presencia los al-
caldes de la región. De izquierda a derecha: Jesús Hernandez de Ola-
ya, Cesar Cuadros de Sabanalarga, Daniel Salas de Abriaquí, Coronel 
Andrés Ossa, Presidente del Encuentro Libardo Álvarez, Ermilson 
Hernández de Peque y de Gorra Diego Vanegas de Cañasgordas.

De los 15 alcaldes asistentes, hicieron presencia en el 
Encuentro: Gabriela Rivera del Municipio de Fronti-
no, Leonardo Usuga de Uramita, Diego Vanegas de Ca-
ñasgordas y Cesar Cuadros, quien repite en Sabanalarga. 

Esta fue la mesa conformada por los Alcaldes y Alcaldesas de 
la región del Occidente Antioqueño, se contó con  la participa-
ción de 15 alcaldes de los 19 municipios de esta hermosa región. 
Gran participación en el Encuentro de Dirigentes de Occidente.
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La cultura tambien fue reconocida en el gran evento rea-
lizado por el Encuentro de Dirigentes de Occidente en 
Abriaquí, Antioquia. Se resaltó la labor cultural al Jil-
guero de Occidente, reconocido cantante de la región. 

Agradecemos el acompañamiento permanente de la 
Fuerza Pública, en su labor de dar seguridad  en la rea-
lización de estos eventos y a la comunidad en general.

El XXV Encuentro de Dirigentes de Occidente fue 
un éxito, reportando la mayor asistencia de líde-
res de la región y departamentales en sus últimos años. 

La vinculación decidida de la Caja de Compensa-
ción Familiar, COMFENALCO, hizo posible el éxi-
to de este Encuentro. Mauricio Valbuena, director  de 
la misma, para el occidente antioqueño, recibe el 
reconocimiento de manos del Presidente del Encuentro.

El exalcalde de Anzá, Luis Gonzaga Martínez, el geren-
te de Comfenalco, el Presidente del Encuento, el Alcal-
de de Abriaquí, el Gobernador de Antioquia y Monse-
ñor Hugo Torres, honraron el encuentro con su presencia. 

La Asociación de Municipios de Occidente, AMOC-
CIDENTE, en cabeza de el Dr. Luis Enrique Escude-
ro Londoño, sigue comprometida con el desarrollo y 
el trabajo en la región, en sus 10 años de operación.  

Reconocimiento al exalcalde del municipio de Abriaquí, Hec-
tor William Urrego , quien apoyó durante su mandato para que 
este Encuentro de Dirigentes de Occidente, fuera una realidad.

Libardo Álvarez Lopera, Presidente del Encuentro de Diri-
gentes de Occidente, manifestó su satisfacción por las gestio-
nes realizadas por los alcaldes y líderes de la región. Agra-
deció la presencia del Gobernador y su equipo de trabajo.

Andrés Julián Rendón, Gobernador de Antioquia, 
aprovechó para saludar a toda la comunidad abria-
quiseña y reafirmó su compromiso con la región. 

El Periódico EL Occidental, en cabeza de su Director, 
Mateo González, fue reconocido por el Encuentro de Di-
rigentes de Occidentente, como el medio informativo re-
gional, que le aporta a la cultura, al deporte y a la infor-
mación veraz, acertiva y oportuna para el departamento. 

Las Directivas del Encuentro de Direigentes de Occidente 
agradecieron el compromiso y la hospitalidad del Municipio 
de Abriaquí y a su alcalde Daniel Salas, por el gran recibimien-
to, el apoyo logistico y gran acompañamiento a lo que fue el  
evento más grande de líderes departamentales de todo el año. 

Municipio de Abriaquí, sede del  XXV Encuentro de Di-
rigentes de Occidente y tierra de gente pujante y traba-
jadora, conocido como: Remanso de Paz, Acuarela Na-
tural, La Suiza de Occidente, Pesebre de Antioquia.

El Encuentro de Dirigentes de Occidente fue un espacio de 
diálogo con amigo, con líderes políticos y sociales, quie-
nes se reunieron para aportar y proponer al desarrollo re-
gional y para mejorar las condiciones de sus habitantes..

aquí se venía gestando el Encuentro de Dirigentes de Occidente, 
durante la Socialización del Plan de Desarrollo Departamental, 
el Gobernador de Antioquia, Andés Julián Rendón, se reunió un 
momento con los directivos del Encuentro y  ajustaron agenda.

Yuber Molina, alcalde de Caicedo, recibiendo el re-
conocimiento por su liderazgo y aporte al la corpora-
ción. Todos los alcaldes participantes fueron recono-
cidos por el Encuentro de Dirigentes de Occidente.
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En medio de la agitación 
cotidiana y los desafíos 
que enfrenta el Occiden-

te antioqueño, surge un rayo de 
esperanza que promete iluminar 
el futuro de la región: el Puerto 
de Urabá, conocido como Puer-
to Antioquia. Este proyecto, que 
está a punto de convertirse en 
una realidad palpable, represen-
ta mucho más que una infraes-

tructura portuaria; es un símbolo de progreso y 
desarrollo para toda una comunidad ansiosa por 
crecer y prosperar.
Desde tiempos inmemoriales, el Occidente antio-
queño ha sido testigo de la lucha incansable de su 
gente por salir adelante, a pesar de las adversida-
des. Ahora, con la llegada del Puerto de Urabá, se 
abre un nuevo capítulo en la historia de la región, 
un capítulo lleno de oportunidades y posibilidades 
infinitas.
El impacto que tendrá este puerto en el Occidente 
antioqueño no puede subestimarse. No se trata solo 
de la creación de empleos o del aumento en la ac-
tividad económica; es mucho más profundo que 
eso. El Puerto de Urabá traerá consigo un cambio 

de mentalidad, una renovación del espíritu em-
prendedor que caracteriza a esta tierra fértil y llena 
de sueños.
Imaginemos por un momento las posibilidades que 
se abrirán para los agricultores de la región, que 
ahora podrán exportar sus productos de manera 
más eficiente y rentable. Piensen en los jóvenes 
que encontrarán empleo en las nuevas empresas 
que se instalarán en la zona, o en los comerciantes 
que verán aumentar sus ventas gracias al flujo de 
mercancías que traerá consigo el puerto.
Pero más allá de los beneficios económicos tan-
gibles, el Puerto de Urabá representa un renacer 
para el Occidente antioqueño, una oportunidad de 
demostrar al mundo de lo que somos capaces. Es 
un llamado a la unidad y a la colaboración, a dejar 
atrás las diferencias y trabajar juntos por un futuro 
mejor para todos.
A pesar de los tropiezos que ha enfrentado la vía 
hacia el puerto, especialmente por la indecisión 
del gobierno nacional para terminar de financiar el 
Túnel del Toyo. Pero confiamos en el gobernador 
de Antioquia, Andrés Julián Rendón, quien con 
toda su disponibilidad, disposición e inteligencia, 
llevará a Antioquia a seguir siendo la región más 
aguerrida, trabajadora y potencial de toda Colom-

bia. Su liderazgo y compromiso son fundamentales 
para hacer realidad el sueño que tenemos todos los 
antioqueños de ver a Urabá como el próximo Hong 
Kong de toda América Latina.
Por esto debemos insistir en la culminación de las 
vías 4G, las cuales constituyen la columna verte-
bral de la infraestructura vial en Antioquia. Conec-
tar el suroeste, el occidente y Urabá será estratégi-
camente exitoso, esta red vial no solo facilitará el 
transporte de mercancías y personas, sino que tam-
bién impulsará el turismo, fortalecerá la economía 
local y regional, y abrirá nuevas oportunidades de 
desarrollo para comunidades antes aisladas. Sin 
duda, estas vías son la ruta del desarrollo que ll-
evará a Antioquia y a Colombia hacia un futuro 
próspero y sostenible.
El Puerto de Urabá es mucho más que una infrae-
structura portuaria; es un sueño que pronto será re-
alidad, un faro de esperanza que ilumina el camino 
hacia un futuro mejor. Si logramos superar los ob-
stáculos y trabajar juntos, Urabá podría convertirse 
en un ejemplo de desarrollo y prosperidad para 
toda la región. El futuro de Urabá y del Occidente 
antioqueño está en nuestras manos. Juntos, podem-
os hacerlo realidad.

El Puerto de Urabá, un Faro de Esperanza 
para el Occidente Antioqueño

A menos de un año de su apertura, Puerto An-
tioquia se perfila como un gigante que re-
volucionará no solo a Urabá, sino también 

al Occidente y al suroeste antioqueño y al país en 
general. La inauguración de este puerto marítimo 
antes de marzo de 2025 promete triplicar las to-
neladas de mercancía 
movidas en la re-
gión, generar 17,000 
nuevos empleos y 
atraer a 800 nuevas 
empresas, marcando 
así una nueva era de 
desarrollo y creci-
miento económico.
La importancia de 
Puerto Antioquia ra-
dica no solo en su 
impacto económico 
inmediato, sino tam-
bién en su potencial 
para transformar toda 
la región de Urabá y 
al departamento en general. La operación de este 
puerto marítimo significará inyecciones anuales 
de más de 20 millones de dólares a la economía 
local y regional, lo que equivaldría a todo el sec-
tor bananero de los últimos 70 años. Además, la 
apertura del puerto permitirá la creación de una ca-
dena logística completa, que incluirá agencias de 
aduana, empresas de transporte, operaciones logís-
ticas y más, generando un total de 17,000 nuevos 

empleos formales y cerca de 800 nuevas empresas.
Sin embargo, el desarrollo de Puerto Antioquia se 
ve amenazado por el atraso en las obras de las au-
topistas 4G que conectan la región con el resto del 
país, así como por la demora en la finalización del 
Túnel del Toyo. Estos retrasos, atribuidos al Go-

bierno Nacional por 
el incumplimiento en 
el desembolso de los 
recursos pactados, 
son motivo de preo-
cupación y requieren 
una acción urgente 
para garantizar que 
Puerto Antioquia pu-
eda operar de manera 
eficiente y efectiva.
En resumen, Puerto 
Antioquia representa 
una oportunidad única 
para el desarrollo de 
la gran región suroc-
cidental de los pueblos 

antioqueños y de Colombia en su conjunto. Es un 
proyecto que, si se desarrolla de manera adecuada 
y con el apoyo necesario, puede impulsar el desar-
rollo socioeconómico de todas las regiones, gene-
rando beneficios tangibles y duraderos para sus ha-
bitantes y contribuyendo al crecimiento económico 
del país. El Occidental seguirá de cerca la evolu-
ción de este proyecto y continuará informando a 
nuestros lectores sobre su impacto y sus avances.

A menos de un año de su inauguración, Puerto Antioquia se presenta como un proyecto transformador para la 
región de Urabá y todo el Occidente antioqueño. La apertura de este puerto marítimo promete triplicar las toneladas 
de mercancía movidas en la región, generar 17,000 nuevos empleos y atraer a 800 nuevas empresas.

Urabá, Antioquia y Colombia, a un 
año de Conectarse con el Mundo

Por: Mateo González Betancur
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Con motivo del Encuentro de 
Dirigentes de Occidente cele-
brado el pasado sábado 13 de 
abril en el bello municipio de 
Abriaquí, aprovechamos para 
que la Secretaria de Turismo 
de Antioquia tuviera una 
aproximación a los encan-
tos que tiene Frontino para 
mostrárselos a Antioquia, 
Colombia y el mundo. 

Almuerzo con buen paisaje y yamú frito en Los 
Lagos de Nore, recorrido hacia la vereda Cura-
dientes a encomendarnos a la única Santa co-
lombiana,  en su Santuario de La Selva, sentarse 
en la emblemática piedra que sirvió a la Madre 
Laura para cómodamente catequizar indíge-
nas; y por supuesto, con la mirada puesta en la 
cascada que a ella le inspiraba para escribir y 
a nosotros para recordarla y abismarnos con su 
esplendor.
Nutibara, el gran corregimiento, nos recibió con 
el único instrumento para amolar las hojas de 
hierro o acero necesarias para labores de trabajo 
diarias, también llamadas armas blancas: la pie-
dra maciza de Tibe, que con orgullo nos decían,  
que solamente en dos lugares del mundo existe 
y una de ellas en el vecino Murrí. Y en este y su 
bufalera, sus aguas, llanuras y cascadas quedó 
atrapada nuestra secretaria de turismo de An-
tioquia, Margarita Restrepo,  al señalar que ha 
viajado por 110 países y la mejor carne que ha 
consumido es el asado de búfalo en el restau-
rante Murrí ubicado en el barrio Manguruma del 
municipio de Frontino,  rematado de sobremesa 
con un sorbete de zapote en leche de búfala.

Extrañados los funcionarios de la gober-
nación, manifestaban ante las bellezas del 
valle de Musinga y su entorno, por qué no 
está  pavimentada la vía Frontino-nutibara; 
empezamos las gestiones para  que ello sea 
una realidad en la actual administración del 
gobernador Andrés Julián Rendón. Y poderla 
llevar hasta Curadientes - Madre Laura, para 
que su santuario evangelizador sea conocido 
por propios y extraños.
La segunda fundación de la “Ciudad de An-
tiochía”,  ser cuna del nacimiento del primer 
paisa,  aportar a la gastronomía antioqueña 
el “agua de panela con quesito”, la Basílica 
Menor de Nuestra Señora del Carmen, el mau-
soleo de Monseñor Arteaga, el convento Car-
melita Vasco, El Cerro Plateado y su Cacica 
Encantada, vestigios históricos de la minería, 
cuevas, ríos, senderos y aves, en fin, siendo 
apenas una pequeña aproximación,  nos per-
mitió  visibilizar la tierra frontineña ante las 
autoridades turísticas del departamento.
Bueno, avanzamos. Ya Frontino está en el ra-
dar turístico como municipio Mágico y en la 
ruta religiosa de Antioquia. 
Estaremos muy atentos a todo ello con la de-
cisión y entusiasmo de la administración mu-
nicipal y el convencimiento pleno que para 
este gobierno de Antioquia el turismo es la 
“nueva economía”, será el gran generador de 
ingresos y empleos en todos los rincones de la 
comarca ante el impulso a torrentes de turistas 
por todas las arterias y venas de estas tierras 
verdes y arrugadas de ¡Nuestra gran y siempre 
firme Antioquia!

FRONTINO, POTENCIAL TURÍSTICO

Con la participación de destacadas empresas 
nacionales e internacionales, se lleva a cabo 
en Medellín la Feria minera más importan-

te del país en tecnología, innovación y emprendi-
miento, los días 23 y 24 de abril en Plaza Mayor.
El evento se enfoca en mejorar técnicas para una 
minería más sostenible, tecnología digital y nue-
vos liderazgos en el sector. Empresas europeas, 
norteamericanas, peruanas y chilenas han presen-
tado innovaciones para ayudar a empresarios de 
todos los tamaños a encontrar soluciones para la 
exploración, explotación y transformación minera.
La presencia de Zijin Continental Gold destaca con su 
enfoque en minería moderna. Además, en esta feria 
debuta la marca de Café Especiales de la Asociación 
Ribera del Cauca, que recientemente inauguró su 
planta de transformación en Santafe de Antioquia 
con el apoyo de la empresa minera. Esta iniciativa 
busca mejorar el proceso de los pequeños caficul-
tores de toda la región del occidente antioqueño.

También se presenta el emprendimiento de miel 
de abeja La Reserva, del municipio de Buriticá, 
que ha recibido apoyo de Zijin durante cuatro 
años. Este proyecto beneficia a 9 familias di-
rectamente, generando empleos indirectos y un 
pago por servicios ambientales donde 17 familias 
reciben beneficios de Zijin Continental Gold.
Hoy es el último día de la feria y aún es-
tán a tiempo de visitarla, con entrada gra-
tuita a todos los puntos de exposición.
La Feria de Tecnología, Innovación y Empren-
dimiento Minero 2024 en Medellín es un evento 
que reúne a destacadas empresas nacionales e 
internacionales del sector minero para presentar 
sus últimas innovaciones, tecnologías y empren-
dimientos en la industria. El evento se centra en 
mejorar técnicas para una minería más sostenible, 
tecnología digital y nuevos liderazgos en el sector.
Durante la feria, se llevan a cabo exposiciones, 
conferencias y espacios de networking donde los 

participantes pueden conocer de primera mano 
las últimas tendencias y desarrollos en la indu-
stria minera. Empresas europeas, norteamerica-
nas, peruanas y chilenas presentan sus produc-
tos y servicios, ofreciendo soluciones para la 
exploración, explotación y transformación minera.
La feria también es un espacio para el em-
prendimiento y la innovación en el sec-
tor minero. Se presentan proyectos y empre-
sas emergentes que buscan revolucionar la 
industria con ideas innovadoras y sostenibles.
En resumen, la Feria de Tecnología, Innovación 
y Emprendimiento Minero 2024 en Medel-
lín es un evento clave para la industria minera, 
donde se dan cita empresas, emprendedores, 
inversionistas y líderes del sector para com-
partir conocimientos, establecer contactos y 
explorar nuevas oportunidades de negocio.

La Feria de Tecnología, Innovación y Emprendimiento Minero 2024 en Medellín destaca la presencia de El Occiden-
tal, donde empresas nacionales e internacionales presentan soluciones para una minería más sostenible y tecnológica.

El Occidental y la Zijin, presentes en la Feria de Tecnología, 
Innovación y Emprendimiento Minero 2024

Por: Félix Alfazar González Mira
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Clasificados y Edictos
 

SE VENDE: Montero Mitsubit-
shi V6 3000, Mod. 2005- Tránsito 
de Envigado, Soat y Tecno hasta 
noviembre, al día, 191 mil kms, 
a nombre de comprador. Info al 

3136845786

SE VENDE: Apartamento Sector 
La frontera, 158 metros internos, 
42 externos, 2 parqueaderos, 2 cu-
arto útil, Unida recintos de la ava-

dia. Info al 3136845786

SE VENDE: Apartamento en sec-
tor Estadio Medellín, 160 metros 
cuadrados,  tres baños, alcoba de 
servicio con baño, duplex con uni-
dad de parqueadero, negociables  

460 millones Info al 3136845786

SE VENDE: Apartamento en 
Santafe de Antioquía,El llano de 
Bolivar. Urbanización Mirador 
del Cauca, Área 56 mts2  primer 
piso , 3 alcobas,2 baños , salacom-
edor, cocina semi integral. Info al 

3136845786

SE VENDE: Ford eco sport 4x4 
Modelo 2015 Mecánica Soat tecno 
mecanica agosto 10800km Info al 

3136845786

SE VENDE: N-max 2024 única 
dueña, tránsito de Frontino Info al 

3136845786
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Secretos del Occidente
XXV ENCUENTRO DE DIRIGENTES DE 
OCCIDENTE: Excelente resultó esta celebración 
de las bodas de plata del Encuentro de Dirigentes 
en Abriaquí. Lleno total y gran liderazgo de la Cor-
poración. El OCCIDENTAL y todos 
los amigos de esta sección asistieron 
al evento. Los miembros de la Cor-
poración en cabeza de su Presidente 
Libardo Álvarez muy activos y muy 
bien organizado todo. Felicitaciones 
al Encuentro, al Alcalde Daniel Sa-
las, a la incansable Ema y a la mara-
villosa comunidad de Abriaquí. Ex-
celente,  absolutamente todo.
 
GOBERNADOR MANTIENE IN-
TACTO SU ESTILO: Atento a los 
pedidos y serio en sus intervenciones 
el Gobernador Andrés Julián Ren-
dón; nos contaron que logró alinearse 
con la dirigencia del occidente en sus 
aspiraciones y proyectos de la agen-
da  y en la voluntad de navegar juntos 
hacia el desarrollo regional.
 
MUY BUENA LA INTERVEN-
CIÓN DEL SECRETARIO DE 
INFRAESTRUCTURA: Una bue-
na sensación dejó la intervención 
de Horacio Gallon, Secretario de 
Infraestructura. Solo quedó preocu-
pación con el proyecto del puente y 
la vía que une a Santafe de Antioquia 
con Olaya, Liborina y Sabanalarga 
por el lado de la Ciudad Madre, ya 
que el puente histórico José María Villa 
no va a soportar el tráfico pesado hacia 
estos tres municipios y muchos abogan 
para que sea exclusivamente peatonal. 
De Sabanalarga podemos pasar a San 
José de la Montaña y quedamos a un 
paso del norte con esta conexión y un 
buen circuito vial, como los que planea 
el Gobernador.
 
ANIMADA Y CON AMBICIÓN 
LA SECRETARIA DE TURÍS-
MO: Exposición que llena de opti-
mismo al sector, fue la de la Doctora 
Margarita Restrepo, conocedora y 
llena de pasión en estos temas,  fue-
ron los sentimientos del auditorio. 
Muy deferente con Frontino, fue 
hasta el corregimiento de Nutibara 
y estuvo en Curadientes en el San-
tuario de la Madre Laura, recorrió 
el área urbana del municipio por in-
vitación del asesor del Gobernador, 
Alfázar González Mira. Se quedó 
gratamente impresionada y entu-
siasmada con el  recorrido que hizo 
ese mismo día.
 
OTRO OCCIDENTAL EN NUE-
VO CARGO: El hijo de Liborina y 
excongresista César Eugenio Marti-
nez, está en la gerencia de Genmas, 
una oportunidad de generar peque-
ñas Hidroeléctricas en el departa-
mento. Conoce el tema y le gusta, 
lo expuso en el Encuentro. Éxitos al 
excongresista.
 
LOS BUENOS EXALCALDES: Vimos y 
pudimos hablar con esos buenos servidores 
que están en gobernación, los Exalcaldes 
del periodo anterior, 2020 - 2023, Diego 
Villa de Sopetrán y Edison Tamayo de Ebe-
jico.  También del periodo anterior vimos 
a Héctor William de Abriaquí y a Aicardo Urrego 
exalcalde de Cañasgordas quien está en un alto car-
go directivo de Corantioquia.

MUCHO EXCALDE PRESENTE: Abriaquí fue 
testigo de la presencia de por lo menos 25 exal-
caldes por elección popular de todos los periodos 
anteriores en la región. Alguien se atrevió a decir: 

“¿qué tal un gremio de exalcaldes que apoyen con 
propuestas al Encuentro? Sobre todo los que ya no 
tengan aspiraciones electorales.
 

EX ENVIGADO Y SABANETA VISITARON 
ABRIAQUÍ: vimos a Braulio Espinosa  y a San-
tiago Montoya, los anteriores alcaldes de Envigado 
y Sabaneta. Nuestros informantes nos contaron que 
el buen exalcalde Braulio está construyendo la po-
sibilidad de ser candidato a la Gobernación y de 
Santiago nos dijeron que aspiraría a la Cámara de 
Representantes. Eso les contamos.

CONSEJO SUBREGIONAL DE TURISMO 
EN SAN JERÓNIMO: Con una gran convocato-
ria y la mejor atención del mundo, así se calificó 
este evento que se llevó a cabo en Lagotours el jue-

ves 25 de abril. El Alcalde anfitrión, 
Donaldo Vivares Gallego y su esposa 
Daniela, asistieron a todo el conver-
satorio, lo cual fue muy bien visto y 
muy valorado por todos los asistentes, 
desde la secretaria de turismo, como 
los demás participantes.
  
ALCALDES DE CAICEDO Y 
ANZÁ: De estos dos pequeños mun-
cipios del occidente nos llegó infor-
mación muy similar a como habían 
arrancado la tarea sus alcaldes, nos 
dicen que muy diligentes, activos y 
moviéndose mucho con proyectos y 
acciones para las comunidades. Bien 
por estos jóvenes mandatarios y diri-
gentes, Yuber Molina y Juan Guiller-
mo Hincapié.
 
EL BUEN AMBIENTE EN SANTA-
FE DE ANTIOQUIA CON YAMID 
ALCALDE: Nos cuentan las perso-
nas de este municipio que: “el ambien-
te en el municipio es otra cosa,  en la 
alcaldía actual del Dr Yamid Carvajal 
hay respeto por los funcionarios, hay 
trabajo serio y sobre todo respeto por 
la comunidad, hay un alcalde respon-
sable que no está perdiendo el tiempo, 
para poder recuperar y sacar a nues-

tro municipio adelante” . Otro ciudadano 
apuntó que “Este alcalde sí es realmente 
apto para gobernar”.
 
PARA REFLEXIONAR: EXALCAL-
DE SOLO Y JOCOSO:  Después de to-
das la advertencias que se le han hecho a 
los alcaldes, de que no abandonen a sus 
amigos, nos contó precisamente un exal-

calde medio en serio y medio en 
broma,  que después que se sale del 
cargo es verdad lo que aquí deci-
mos, que ya no le llegan llamadas de 
nadie y que de los “100 amigos” que 
diariamente le timbraban al teléfono 
ya ninguno aparece;  dice que va a ir 
a la UBPD,  Unidad de Búsqueda de 
Personas Dadas por Desaparecidas , 
para mirar si él está en ese listado,  
porque no volvió a ver a ninguno de 
los que tanto llamaban.
   
PARA REFLEXIONAR 2: OJO, 
PREOCUPANTE,  GOBERNAN-
TE IMPOPULAR: No es normal 
que en solo cuatro meses de go-
bierno en un municipio ya nos es-
tén diciendo que a quien eligieron 
en octubre y se posesionó en enero, 
se le acabó su luna de miel con sus 
electores , con su equipo político y 
hasta con sus amigos, no creemos 
que estas afirmaciones sean ciertas: 
“no contesta el teléfono,  no toma 
decisiones y no aparece a las cosas 
importantes. Y en la administración 

no saben para donde van” dijo la fuente . 
Nos dicen que la oposición en este munici-
pio está feliz. Mucho cuidado.
 
NOTA DE CIERRE: DE MAL EN 
PEOR: LO CONTÓ LA MISMA FUEN-
TE: Increíble pero cierto, de un personaje 
muy famoso en el occidente que hace parte 

de la administración departamental, nos contaron 
que el jefe de su dependencia le puso la tarea hace 
dos meses de hacer una reunión con otro despacho 
y esta es la hora que no la han podido hacer. Lo 
están esperando, pero parece que se sigue creyendo 
un virrey muy importante. Pobre departamento con 
este personaje. Y hasta la próxima.

Destacamos de derecha a Izquierda en el Encuentro de Abriaquí, 
la presencia de los muy bien calificados al inicio de sus gobiernos,  
los alcaldes de San Jerónimo Donaldo Vivares, de Santafe de 
Antioquia, Yamid Carvajal; Yuber Molina de Caicedo, a Mincho 
de Peque, José de Buriticá, Daniel Higuita de Dabeiba y Juan 
Guillermo de Anzá.

Muy buenos comentarios sigue recibiendo el alcalde de Santafe 
de Antioquia, Yamid Carvajal, por su seriedad y capacidad men-
tal para gobernar y sobre todo por el respeto a todas las personas 
y funcionarios de su municipio. Acá recibe reconocimiento del 
Encuentro de Dirigentes
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“Soy antioqueño. Visto de alpar-
gatas, carriel de nutria y ruana 
montanera; tengo para el amor las 

serenatas ypara los rivales mi barbera.

Ningún bambuco a mi guitarra escapa, 
y en noches de ‘jolgorio’ y de aguar-
diente, sólo respeto lo que diga el Papa 
y tuteo hasta al mismo presidente.

Miro la vida con desdén profundo, y es 
para mí tan chiquitico el mundo, que 
voy a pie de Guarne hasta el Japón. A 
nadie envidio. Quiero a una morena. 
Me emborracho cuando hay alguna 
pena, y llevo a Antioquia sobre el co-
razón”

Poeta antioqueño: Jorge Robledo Ortiz

De esta manera, el poeta antioque-
ño Jorge Robledo Ortiz, describe 
al paisa, pero en esta ocasión no 

hablaremos del hombre o mujer que hab-
ita Antioquia, ese ya lo conocemos; esta 
vez hablamos de un ave de la familia de 
los cucaracheros (Troglodytidae), cono-
cidos como trogloditas en ciertos lugares, la cual 
tiene un nuevo miembro que hasta unos pocos años 
era desconocido para la ciencia.
Se trata del cucarachero paisa  (Thryophilus ser-
nai), una pequeña ave que se diferencia de otras 
especies por una combinación de características 
morfológicas,fisiológicas, vocales y genéticas.
Fue descubierto en marzo de 2010 cerca del río 
Cauca, en el bosque seco tropical, cerca de Santa fe 
de Antioquia y fue descrito en 2012 como una nue-
va especie. Su nombre específico conmemora al 
ornitólogo antioqueño Marco Antonio Serna Díaz 

(1936–1991), el dominio territorial del cucarachero 
paisa solo está al lado y lado del rio Cauca y en el 
occidente del departamento entre los municipios de 
Sabanalarga, Olaya, Liborina, Sopetrán, Santa fe 
de Antioquia, San Jerónimo, Anzá, Caicedo, Heli-
conia, Armenia y otros cercanos municipios; todo 
un privilegio occidental por el endémico paisa.
Al cucarachero paisa le gusta volar a ambos lados 
del río Cauca, es rápida y audaz en los rastrojos, esta 
pequeña ave de color café claro vuela libremente, 
portando características físicas que lo diferencian 
plenamente de sus especies hermanas, su canto lo 

delata pero ya no se oye con frecuencia, 
pues su población disminuye con rapi-
dez.
Por eso nos entusiasma el hallazgo 
científico dado a conocer en años reci-
entes cuando la Unión de Ornitólogos 
Americanos anunció oficialmente la 
existencia en tierras del occidente antio-
queño del Cucarachero Paisa, una espe-
cie de ave que no se conocía y que entra 
a engrosar la lista de la gran riqueza or-
nitológica que tenemos en nuestra tierra. 
El descubrimiento de una nueva especie 
animal siempre será una excelente noti-
cia, máxime en estos tiempos donde an-
tes que aparecer, algunas especies están 
a punto de extinguirse.
Tras el descubrimiento del Cucarachero 
Paisa, el llamado es a protegerlo, a estar 
vigilantes para que ésta y otras especies 
similares no entren en esa carrera sin re-
torno que los lleva a su extinción.
El mayor peligro para estas aves es que 
su hábitat, los bosques secos tropicales, 

están cada vez más amenazados por la 
mano del hombre que los está modifi-
cando y además del desarrollo urbano que 

avanza en la región.
Perece increíble que en pleno siglo XXI todavía 
el hombre esté descubriendo especies que no con-
ocía. Por eso la aparición del Cucarachero Paisa es 
una noticia estupenda, pero a la vez debe ser un lla-
mado a nuestra conciencia para proteger esta y to-
das las criaturas vivas que habitan en nuestra tierra.
Pero seguramente que como hombres paisas soli-
darios y avispaos que somos además de echaos 
pa’lante, le damos una manito a la conservación 
de la especies, seguramente tendremos a este paisa 
por muchos años más entre nosotros.

UN PAISA DE CANTO ALEGRE
Fue descubierto en marzo de 2010 cerca del río Cauca, en el bosque seco tropical, cerca de Santa fe de Antioquia y 
fue descrito en 2012 como una nueva especie para la ciencia.
Por: Sergio A Restrepo Alzate..

Cucarachero Paisa (Thryophilus sernai).
Foto. Daniel Montoya, Miembro del “Club de aves de Occidente”
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NUESTRAS GESTIONES EN LAS SECRETARÍAS Y NUESTRAS GESTIONES EN LAS SECRETARÍAS Y 
DIRECCIONES DE LA ALCALDÍA DE ANZÁDIRECCIONES DE LA ALCALDÍA DE ANZÁ

La Administración Municipal, en cabeza de nuestro Alcalde Juan Guillermo Hincapié Figueroa, se com-
pone por 05 secretarías y 02 direcciones, las cuales durante los poco más de 100 días que llevan de 
gestión han realizado un trabajo arduo y excepcional en pro del desarrollo y transformación de nuestro 
municipio desde el día 1, convencidos que desde la acción más pequeña hasta el proyecto más ambicioso 

podemos lograr grandes cambios en nuestro Anzá

SECRETARÍA DE GOBIERNO Y SERVICIOS ADMINISTRATIVOSSECRETARÍA DE GOBIERNO Y SERVICIOS ADMINISTRATIVOS
1. Suministros Fuerza Pública:
En el marco del Comité Territorial de Orden Público llevado a cabo 
el día 21 de marzo de 2024 se aprobó los siguientes proyectos que 
se encuentran en trámite

2. Solicitud apoyo fuerza pública
El 24 de marzo de 2024, se solicita 
apoyo de personal de la brigada de 
atención y prevención de desastres, 
para acciones de respuesta por in-
cendio en el Municipio de Anzá, 
vereda la Ciénaga, lográndose con-
tar con el apoyo de 24 militares

3. Personas privadas de la libertad
De conformidad al Código Penitenciario y Carcelario - Ley 65 de 
1993, modificada parcialmente por la Ley 1709 de 2014; a las enti-
dades territoriales les corresponde dar cumplimiento a la obligación 
legal de responder por las personas que están en las cárceles y que 
aún no están condenadas, es decir, a las sindicadas

4. Niños,  niñas y adolescentes
Para este año 2024 se suscribió 
el convenio CETRA con el Mu-
nicipio de Santa fe de Antioquia. 
Este convenio funciona bajo dos 
modalidades Casa hogar (Hogar 
de paso) y como Centro Transi-
torio para Adolescentes por un 
valor de $ 24.000.000

5. Seguridad Vial
Actualmente se encuentra en trámite con la Gerencia de Seguridad 
Vial del Departamento, la suscripción de un convenio para la Se-
guridad Vial y Agente de Tránsito en el Municipio de Anzá, a fin 
de implementar acciones encaminadas a la regulación, control y 
educación vial en el territorio Anzaríno.

6. Punto de Atención de 
la Fiscalía
Desde el 01 de febrero de 
2024 se retomó activida-
des en el Punto de Aten-
ción de la Fiscalía, una es-
trategia que busca acercar 
los servicios de la Fiscalía 
General de la Nación a los 
territorios para que toda la 
comunidad Anzarina tenga 
acceso a la Administración 
de Justicia.



9
Regionales6. Punto de Atención de la Fiscalía

Desde el 01 de febrero de 2024 se retomó actividades en el Punto de 
Atención de la Fiscalía, una estrategia que busca acercar los servicios 
de la Fiscalía General de la Nación a los territorios para que toda la 
comunidad Anzarina tenga acceso a la Administración de Justicia.

SECRETARÍA DE SALUD Y DESARROLLO SOCIALSECRETARÍA DE SALUD Y DESARROLLO SOCIAL
Desde la secretaria de salud y desarrollo social se han venido realizando intervenciones locales dirigidas 

a la población por medio de acciones individuales y colectivas
INVERSION:

Contratos interad-
ministrativos con la 
E.S.E Hospital San 

Francisco de Asís 

ADULTO MAYOR
Se reactiva el programa de 
adulto mayor en el cual no 
sólo representa un componen-
te nutricional sino una aten-
ción integral el mejoramiento 
de la calidad de vida de las 
personas adultas mayores de 

la comunidad Anzarína

PRESTACION DE SERVICIOS DE LA SECRETARIA 

OTRAS ACCIONES DE LA SECRETARÍA
•Jornada de mamografías en la 
zona urbana
•Entrega de sillas de rueda en co-
modato a la pastoral de la salud y 
a la E.S.E San francisco de Asís

SECRETARÍA DE SALUD Y DESARROLLO SOCIALSECRETARÍA DE SALUD Y DESARROLLO SOCIAL
SECTOR VÍAS

•Firma convenio construcción 1000 metros placa huella: El 
pasado 11 de abril se firmó con la Gobernación de Antioquia, a 
través de la Secretaría de Infraestructura Física para un aporte de 
$350.000.000 para este proyecto, el Comité Departamental de Ca-
feteros aporta $150.000.000, la comunidad y el municipio de Anzá 

completan el cierre financiero del proyecto. 

7. Víctimas del conflicto armado

Adecuación ingreso vehicular IE Anzá y habilitación de zona de 
parqueo en la Unidad Deportiva César Velásquez

Mantenimiento de vías terciarias: Se realizó mantenimiento de vías 
terciarias en las veredas Chuscalita y Ciénaga. Y habilitación de 

obras transversal en la vereda Vendiagujal. 
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tenimiento y adecuación de la vía de acceso a la zona urbana del muni-
cipio de Anzá

SUPERVISIÓN DE OBRAS
Supervisión de obras en ejecución: Se realiza revisión a los procesos 
constructivos de las obras que se vienen desarrollando en el Munici-
pio, tales como parque y vías urbanas, salones multipropósito, adecua-
ción cubierta CIC Nudillo, e Infraestructura Educativa.  

Apoyo en entrega para materiales de autoconstrucción 

Trámites de licencias urbanísticas: 
Se han atendido todas las solicitudes 
de viabilidad de licencias urbanísticas 
y expedición de actos administrativos

Revisión del estado de actualización del EOT con Corantioquia 

Entrega de viviendas 
de proyecto de regalías 
regionales y Calamidad 

Pública

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUDSECRETARÍA DE EDUCACIÓN, CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD
• Se entregaron kits escolares en todas las instituciones y centros 

educativos rurales de todo el municipio.
• Se firmó contrato de Alimentación escolar PAE el día 13 de 

febrero.
• Se tiene contrato de transporte escolar desde el día 22 de enero.
• Ejecución del proyecto de mejoramiento de infraestructura 

educativo con recursos de regalías para ser invertidos en el CER 
Choclina, CER Vendiagujal, CER Las Lomitas y la IE Anzá.

Se gestionó pintura para aplicar 
en las siguientes canchas: la del 
corregimiento de Güintar, vere-
da la Cejita y la placa de la zona 
urbana en la cancha de fútbol de 

salón.

• Se gestionaron 300 entradas para el 
estadio Atanasio Girardot para pre-
senciar 3 partidos de futbol, allí se 
beneficiaron niños de 16 veredas de 
nuestro municipio. 

• Se tiene habilitada la piscina munici-
pal y se le realizó mantenimiento a la 
fachada con tema pintura.

• Se asistió al campamento de juventud 
en el municipio de Caicedo.

• Mejoramiento a la malla en entrada 
de la Institución Educativa Anzá.

• Mejoramiento a las Instalaciones del 
Parque Educativo Bicentenario.
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Durante los primeros 100 días de gestión del alcalde JUAN GUILLERMO HINCAPIÉ FIGUEROA, 
desde la Secretaria de Hacienda se han desarrollado las siguientes acciones

Cierre presupuestal año 2023:
Decreto 082 de Diciembre 31, Constitución de Cuentas por pagar, por 
valor de $773.154.772
Decreto 083 de Diciembre 31, Constitución de reserva presupuestales 
por valor de $1.375.416.633
Decreto 083 de diciembre 31, Vigencias expiradas $809.857.302.03
El presupuesto de la vigencia actual asciende a la suma de DIECI-
SIETE MIL CUATROCIENTOS SESENTA Y CINCO MILLONES 
OCHOCIENTOS NOVENTA Y OCHO MIL TRESCIENTOS VEIN-
TIUN PESOS ($17.465.898.321), conformado así:

INFORMACION SOBRE REGISTROS Y EJECUCIONES

El recaudo de los ingresos en estos 100 días ha ascendido a la suma 
de $5.857.718.489, correspondiente al 39% del valor proyectado

UNIDAD MUNICIPAL DE ASISTENCIA TÉCNICA AGROPECUARIAUNIDAD MUNICIPAL DE ASISTENCIA TÉCNICA AGROPECUARIA
Desde la unidad municipal de asistencia técnica agropecuaria (UMATA) se vienen desarrollando dife-
rentes actividades como capacitaciones en los procesos de huertas, sostenibilidad ambiental, jornadas de 
esterilizaciones y la respectiva asistencia técnica a diferentes unidades productivas en todas las veredas 

del municipio de Anzá.

Se está apoyando en la difusión y posterior operación en alianza con el ministerio de agricultura (FAIA) 
y la federación nacional de cafeteros sobre el programa de 30% de descuento en fertilizantes, bioinsumos  

y bioplaguicidas. 
Formulación de proyecto para Fortalecer la cadena 
productiva del Plátano para 200 hectáreas Domi-
nico Hartón en los municipios del occidente antio-
queño, para mejorar la capacidad productiva, com-

petitividad y sostenibilidad de los agricultores.
También se está formulando un proyecto para la 
Implementación de Unidades Productivas Agro-
pecuarias generadoras de Seguridad Alimentaria 

en el Municipio de Anzá –Antioquia.

UNIDAD DE SERVICIOS PÚBLICOSUNIDAD DE SERVICIOS PÚBLICOS
Nuestra administración ha apoyado a los acueductos veredales de las 18 veredas del municipio, atendi-
endo más de 6 acueductos que cubren 10 veredas. Se ha brindado asistencia técnica y legal, así como 
apoyo en la formalización de juntas administradoras de concesiones de agua. Continuaremos fortaleci-

endo estas asociaciones para mejorar el servicio en sus comunidades.
En los primeros 100 días, nuestra administración se ha centrado en me-
jorar la calidad del servicio de agua para los usuarios. Hemos estableci-
do metas que incluyen aumentar la cobertura, garantizar la continuidad 
del servicio y mejorar la calidad del agua. Durante este período, logra-
mos un indicador de continuidad superior al 97%, lo que significa que 
se suministró agua a la población durante aproximadamente 23,2 horas 

al día.

Se realizan jornadas de limpieza y recolección de escombros en vías 
públicas, así como campañas de sensibilización para promover el ade-
cuado manejo de residuos. También se organizan jornadas de recolec-
ción de material reciclable en veredas y casco urbano, como parte de 
los esfuerzos de la administración por mejorar el ambiente y fomentar 

una cultura ambiental en la comunidad.


